アメリカ産牛肉の輸入停止措置が長期化するにつれ、消費者の生活にも徐々に影響が表われ始めている。10月下旬の日米局 長級会合で輸入再開に向けた交渉が一歩前進したが、まだ先行きに不透明感が残る。今回は2部構成で、BSE対策の最新情 さまざまな立場のパネリストによる闊達な意見交換をお伝えする。

誰かがカイワレ大根

しが、アメリカの圧力に屈

科学的に正しい検査を撤

いう「二重の誤っ

込りしてき 説明責任

きて出て

理し、履歴をつけることがで日本の場合は一頭ごとに管

べきではない」は三〇%、「どべき」は六一%、「まだ再開す性が確認できるなら再開す

いというと一斉に買

ーや洗剤を買い占め

は、 せん。

風説の影響もあるよう BSE問題に関して

に感じられます。

オイルット

やチェック能力が醸成されまのでは、消費者の自己判断力

でも国が全額補償していた

コーディネーター ー・・・・・ 株式会社フランチャイズアドバンテージ 田嶋 雅美氏 代表取締役



を出すのか、 はそう大きな違いはないのをかけても、導かれる結論 議論に必要以上に長い ま す影響は大きく変わってき 問題ですが、半年か ではないかと思います。 て、その後の市場経済に及ぼ か、二年を費やす 私の意見としては、 見やすのかによっ 一年を費やすの 、一年を費やすの 時間

日本内科学会認定内科専門医

量はアメリカが千二百三

百五十万頭。

牛肉の生産 日本は四

い \subset

いかという不安もあります。こバラつきがあるのではなか大きいが故に業者によっ

な

十万トン、

日本が五十万

お考えですか。

多賀谷

単純に

いえば、

その点はどうすればい

い

لح

22%

10%

も良い

六年のことで、結果的に、たのはそれから四年後の九る可能性があると発表されした。BSEが人に感染す

すと、アメリカの年間屠産業の規模からご説明しる

アメリカの牛

頭数は三千五百万頭、すと、アメリカの年間

アメリカの年間屠畜

は百二十万頭。

飼ってい

 \Box

きました。しかしマーケット保されていることが理解で

は徹底管理され、安全性もアメリカの大手の処理工

確

お話をうかがって、

七ベ

が六七%と全体の約

る牛の数は、

アメリカが

が

億四百万頭、

ります。ところが、いつま判断力が磨かれることにななりますし、消費者としての なくなれば、預金者は自分を 一千万円までしか補償され行が破綻した場合に預金が ましたが、どんな問題でもリ を厳しくチェックするように 守るために銀行の経営状態 とはありえません。 スクがゼロになるというこ 二宮さんも話しておられ イオフ解禁にしても、 銀行の 銀 を一生背負うことになりま ヒトプリオン病感染者の懸念

百四十万ト

シ。

国民ひとり

二百二十万トン、

日本は

出を含めてアメリカが千

日本政府の担当官がひとつ

ひとつの工場をチェックし、

トン。消費量は輸入

このようにアメリカの牛

~ 三 十

います。チェックするのもいいと思

安全管理が守られているか その工場を定期的に訪れ

金を使うのは、消費者として

そういう部分に税

も納得できますね。

その結果、 られ 治的な避難対策として始め科学的根拠というよりも、政 は、地球上の楽園で繰り広るか続けないかという議論 現在日本で全頭検査を続け くの人に与えてしまった。 スクですという幻想」を多 検査をしているからゼロ とりもいなかったため「全頭 するものを説明する人がひ げられている特異な騒動の ように思えてなりません。 牛の全頭検査は当初から、 たものです。その意味 私の視点からすると、 全頭検査の見直 IJ は六・三キロです リカが四十二・八キロ、日あたりの年間消費量はア きたいと思います。 倍の規模であるということ 肉産業は日本の二十 をまず念頭に入れていただ

は、基本的に人工受精ではなアメリカの牛の飼育方法 く自然交配で子牛を作っ 土地で放牧. の農家が東京都よりも広 広いところでは、 しています



商品事業部 商品統括室長

「アメリカ牛輸入再開すべき. はネッ 田嶋 二松さん、 トでは約六割以上 ワー

宮城さ

ます。

そこで伊藤先生に

かがいたいのですが、過去

るときに振り子が極端に振

ちです。ものごとを冷静に見 ると極端から極端に走りが

はありません。自己責任にお

れるのは決してい

いことで

このようなリスクに見舞

る問題のようにも感じら

か、その姿勢を問われてのように自己判断してい

うなれば私達ユーザー

は 喜

んで応援しますよ。

日本人はややもす

名の消費者を対象 二松 六百十五 アメリカ産牛肉輸入 再開について「安全 牛肉に関するアン ット調査によると、 れたそうですね。 ト調査を行わ クを通して

したインターネ しに指わにうれいくどひ 伊 藤 ようか。 たとき、行政の責任者や

あることが重要 消費者に選択の自由が

でもいれば、周囲の人々もそでもいれば、周囲の状況の影響を受のは、周囲の状況の影響を受のは、周囲の状況の影響を受います。 導的な人たちはどのよう 意思決定をしてきたので 消費動向というも いて何かを選択するとき

重要なのは、行政が最初か 姿を見ながら自分で判断 きているようなので、輸入は力産牛肉の安全性は確保で先生のお話ではもうアメリ 再開すべきと思います。ただ はいけないと思います。唐木癖症候群に陥ってしまって ことはありません。BSEの 消費者が正しく選べるよう ただきたいと思いますが、 ける努力は今後も続けてい リスクを限りなくゼロに近づ リスクがまったくないという しっかり行い 潔 はありがとうございま-なのかもしれません。

とりが危機に接したとき、BSE問題は私たち一人 まだ再開 すべきでない どちらで

能であれば、日本の検査官が

いけばいいと思います。可心配のない工場を指定して

特定非営利活動 (NPO) 法 人エティック 代表理事

宮城 治男氏 開のための理解を求 のファンであるユー は普段アメリカ産牛 い消費者の問題でも肉を食する機会の多 あります。業界の方 ルすべきです。 -にこそ、 もっと自分達 輸入再

出典:「学生緊急アンケート」より 十万 変わってくるのではないで マジョリティの消費者の声 りました。 より 出てくれば、 が目に見えるデ 輸入再開を望むサイ ŧ 人の署名活動につなが 観客の立場から二リ しょうか。輸入再開 輸入再開問題も、 行政の対応も タとして 約百二

球の球団合併が託 長の プロ野球選手会が話題になっ 選手の立場

るはずです。

輸入再開してほしいと いしいから食べた今日のご意見のよ

がありますから変わってい融通無碍(むげ)に調整能力

をどのように使っていくかのではなく、国民が国や制度 姿として、 を真剣に考えることが大切 てもらってありがたく従う 国民が訴えれば、国は 、国民の

ただきたいですね。 国は本来あるべ 。国に何かを決め国民の奉仕者であるべき

いいと思います。そこからいます。輸入再開はしたら式から抜け出すことだと思 いい。重要なのは、そろそいという立場の人がいてもメリカ産牛肉は安心できな いいうか を通して初めて異なる意見 論争が始まって、その論争 ろ全員横並びの護送船団方 問題解決の糸口は多様性を を認め合うことができる。 人がいてもい いし、ア

というご意見が多数でまし賢くならなければいけない はずです。認めるところから見つかる スカッションでは、消費者は田嶋 本日のパネルディ

る自ら 情報開示を求め、集めは、判断するに必要な正. である私たちの消費者とし 入再開問題も、実は、 できる社会をつくるたっ た。 てのあり方が、 ながら議論をする。輸異なる意見の多様性を 消費者が自由な選択が の意見や主張を国にす 解決の糸口 集める。 消費者 めに

まうか。科学的なデースリー・カなくなったときと通が危ないというと一斉がたなったときと通りなったときと通りないかあるのではないのとがあるのではないのとがあるのではない。 費者ひとりひとりがクレバを守るという意味でも、消ことになります。自分自身 結果的に消費者が損をする ーになる必要があります。 分があるのではないでしなくなったときと通じる することが重要であ iでも、安心しない科学的なデータと というのでは、 しい情報 のようです ている視点もあるとお考えの全頭検査論争には欠落し きたと思います。 になっています。説明責任た印象」を国民に与えること と情報開示を先送り たツケが、 田嶋 池田先生は、 ここへ

現 在

という規模で管理してい

ま

ています。私

私の個人的な意見

い」は九%となっない」は三〇%、「ど

一九九七年から肉牛に対

さ

ですが、特定危険部位を除去

すの

るようになります。

きますが、アメリカでは

ことになります。

して安全でも、

と買わない

を開示す

田嶋

行政が正.

その開示され

てきちんと議論できるよう

にしたいものです。

いつま

ると同時に、

私たち国民も た情報につい

工工場) へ送られます。パ

た肉牛はパッカー(屠畜/ れました。こうして育てられ する肉骨粉の使用が禁止

きと思います。ただし、一般した安全な牛肉は輸入すべ

の消費者はビジュアルで判断

5 で

「これはダメだ」

する部分が大きいので「特

と選別し、選択肢を

取得を義務づけられてい

ま \bigcirc ツ 加

定危険部位を完全に除去

屠畜の過程で、

特定危

ました」というシー

ルを見え

由消狭

を示し

しいと思います。

田嶋

消費者サ

安全性が 確認でき

開すべき

見を発信してい-ドからも自分の

ことが大切ですね。

見える形で安心であること やすいように貼るなど、目に

あ

ると思います。 を認めることに 費者に選択の自 めるのではなく、

ブックオフコーポレーシ

孝氏

ョン株式会社

坂本

代表取締役社長

カーはすべてHACCP

促すに留まっています。 則を与える権限はなく、あく 複数存在するため、 完全であるとはいえません。 まで規則遵守 に対しても連邦政府には罰 る上で混乱が生じて 食品衛生を管轄する部署が 規制を違反した業者 アメリカの対策も ね。 いつの間にか政 (じゅんしゅ) 管理す いるこ ま を

でも国任せ、

行政任せでは、

らみあってしまうこともあ 情などの感情論が複雑に ります。 府に対する不信感や反米感 はずなのに、 た、食の安全を議論している 安全管理が徹底してい 検部位を除去した後、さらに 技肉は三回以上洗浄してい ます。カット工場は温度が は交差汚染を防ぐためお互 は交差汚染を防ぐためお互 に出入りすることが法律 で禁じられています。以上 で禁じられています。以上

BSE「全頭検査論争」に

欠落している部分

続いて海外の状況

からない構図になってしまちが作り出しているのかわを発信できない状況を私た

いのか、

い情報を発信して

いますね。からない構図になっ

カの加工工

ケッ

います。

うかがい

いたいと思

活躍されてきました。的なバイヤーとして長 力の牛肉の安全対策の 多賀谷さん して長年ご ただけ は国 際

ットランドで留学生活を送九〇年から九二年までスコが猛威をふるっていた一九が猛威をふるっていた一九

田

じように牛肉を食べていまり、地域住民とまったく同ットランドで留学生活を送

だけを購入できる けというように好きな部 日本の業者は 日本の業者は、タントが非常に大きいたアメリカ国内でのマ ハラだけ ロースだ

全が確保されるなら再開す牛肉輸入再開について「安調査した結果、アメリカ産 宮城 若 世代百名を対象に 学生や起業家を目 . リカ産 安

まだ再開 すべきで はない 出典:「賢いママさんのための食の基礎知識牛肉編

には

増田

消費者の声の力が非常 現代の情報化社会

ます。

坂 本

たとえば、二人で牛丼・ 食には文化があり

かりいただけると思います。

費者が経営者を決めるケ強い。場合によっては、

さえあります。 口 野

カルチュア・コンビニエンス・ クラブ株式会社 代表取締役社長 增田 宗昭氏

て選択肢を増やして選択肢を増やしにも輸入を再開しいうのは寂しいもいまうとは話を過ごすためにもがな食

BSEに関する詳しい内容を知りたい方は

同じ皿をつ

Ⅲ一つを注文し、

店に入り、牛丼の並二つと牛

●内閣府食品安全委員会 http://www.fsc.go.jp/sonota/bse1601.html

いう風景もあるわけです つくことで心が通いあう、と

http://www.maff.go.jp/soshiki/seisan/eisei/bse/bse_j.htm

●厚生労働省 http://www.mhlw.go.jp/kinkyu/bse.html

告 広

●本広告に対するご意見はメールでお送りください。 株式会社フランチャイズアドバンテージ bse@franchising.co.jp

フランチャイズ & ベンチャーフォーラム

〇〇〇〇〇〇〇 株式会社	〇〇〇〇〇〇〇 株式会社	〇〇〇〇〇〇〇 株式会社	〇〇〇〇〇〇〇 株式会社
○○○○○○○ 株式会社	○○○○○○○○株式会社	○○○○○○○○株式会社	○○○○○○○ 株式会社
○○○○○○○ 株式会社	○○○○○○○ 株式会社	○○○○○○○ 株式会社	○○○○○○○ 株式会社

Ĺ

BSE対策と輸入問題

皆さんは消費者の立場とし

トとしてお越しいただいたかりました。本日パネリス

りが冷めてマスコミが取りえました。ところが、ほとぼれない」と感じ、消費も控れではとても牛肉は食べらになった牛の姿を見て「こ

ことができると思います

落事故も起きましたし、阪いました。しかし現実に、墜ても絶対安全だ」といわれて「日本の高速道路は地震がき

る

と思います。

ことの推移を冷静に見守る 目先の変化に惑わされずに、

BSEの影響で牛丼が市中

から消え、

今まで日常的に

クが非常に少ないことがわアメリカではBSEのリス

のお話をうかがい、

日本と

伝えられたときは、フラフラ

生や二十代の若者は、

悪く

外食比率の高い学

株式会社スポーツコミュ

^{ゾャーナリスト} **清純**氏

な、と感じました。時代が到来した なければならな

冉開を。

ニケーションズ 代表取締役

> 打撃を受けることになりま と、その業界全体が大きな

力があるわけですが、一度モに及ぶ血のにじむような努

でには関係者の方々の長年

ノの流れが止まってしまう

いえば大雑把、

よくいえば

レビでBSEのニュースが

お持ちですか。

初めてテ

さんは、どのような感想をットワークをお持ちの宮城

ットワークをお持ちれにくいのですが、

学生ネ

田嶋

第一部の唐木先生

消費者の立場から

把握できないというのが現何が問題になっているのか

とらえたBSE

く

二松

私たち主婦にとっ

れていますか。

についてどのように感じら

解な問題です

ムページを閲覧しても専な問題です。内閣府のホーBSE問題は非常に難

きに、どう対応していけばこのような騒動が起きたと

なくなったという一方で、 食べていた牛丼が食べられ

にもなっていると思います。

いのかを考えるきっか

リストとして、どのよ田嶋 二宮さんはジャ

どのよう

だと考えています。

情報を開示してもらうこと

を判断するための正確な

にリスクと付き合っていくではなく、私たち自身がいか ではなく、私たち自身が

てはい民う使ず文ブち

当に必要なのは「安全神話」 が崩落しました。私たちに本 神・淡路大震災では高速道路

般の人がそれを読んでも用語が頻繁に出てきて、

ママさん安心協会 副理事長 作家

学生の意見は世論に反映さ 田嶋 同じ消費者でも、

す。

かつて「ジャンボジェッ

でも食のことを真剣に考えいよいよこの "豊かな. 日本輸入がストップしたときは、

な S

つ

たのは、

国産牛もある、

ことはありえないと思い

リスクがゼロである、という

どんなものであっても

7

いかがでしょうか。

坂 本

アメリカ産牛肉の

長はビジネスマンの立場と

坂本社長、

増田社

BSE問題に限ら

ています。知識と情報を得るようにし

まゆみ氏

専門家を講師にお招き

クで勉強会を開き、

に感じられますか。

消費者の一

「自由な選択」

さまざまな立場の消費者と専門家による意見交換会

BSE対策の最新情報と、正しい知識

あるイギリスで、

リスで、いわゆるBSE発祥の地で

ているのでしょうか。

部位」

の除去である。

だけますか。

唐木

三千八百 牛を食べ 数は十 頭、BS

では十二頭、カでは一頭、	なっていま 四十七名と ヤコブ病」の ・ 新型	ことで発症 大頭、BSE 発症た	
国別 · 地域別	BSE羅患牛頭数 ^{2004年現在}	新型ヤコブ病 患者数 2004年7月5日現在	
英 国	183,880	147	
フランス	914	6*?	
アイルランド	1,424	1*	
イタリア	117	1*?	
米 国	1(カナダ生まれ)	1*	
カナダ	3	1*	
ポルトガル	902	0	
スイス	454	0	
スペイン	448	0	
ドイツ	331	0	
日本	14	0	
合計	188,485(1)	157	
*英国との関連が疑	われる例	山曲・唐木氏姿料から	

いれ罹 ギ感 ア て 諸 次 はイギリス で ま リンス ま は か ま ま な で と な の の と な っ と と わ の の と と わ の の 思 し と か の の 思 し と か の の 思 の か 、 一番問題

田嶋

計を見る 限

め、イギリス産牛肉との関リスに長期滞在していたたける各一名の患者は、イギた、アメリカとカナダにお ています。 連が疑わ れ

出典:唐木氏資料から

てきた はどこなのですか。 田嶋 「特定危険部位」 今のお話の中に

لے

日本学術会議会員

東京大学名誉教授

のなかに含まれます。まれたもので、カナダの三頭の一頭はカナダから輸入さっています。なおアメリカ

ですが、BSE対策として行ね。 日本での感染者はゼロ全性は高いといえそうですすから、アメリカ産牛肉の安

力産牛肉の安

英明氏

ゼロ名とな

行われています。人から人へ位 (SRM) の除去と焼却が防止としては、特定危険部 どが行われないよう監視さ者からの輸血や臓器移植な 策として、肉骨粉が禁止されす。 牛から牛への感染防止 への感染防止、人から人へのら牛への感染防止、牛から人 れています。 の感染防止としては、 ました。牛から人への感染 感染防止という三つのル トを遮断する必要がありま 唐木 感染

特定危険部位 (SRM)の除去安全対策の最重要ポイントは

BSE発症牛体内 すた g。BSE対策も、これとにだくことが可能となりまくりょかい 位を取り除くことで、多

政はどのような対応を行っ 感染対策には、牛か 三・八%、小腸のうち最後柱に含まれる背根神経節 ・一%、脊髄に二六・五%、感染力価の分布は、脳に六 一メートルとなる回腸に

く部グか毒上けらとでも受の後九脾三のに脊四の ・七四%となります。今臓に○・三%で、合計九 では? という質問もよく 三%、眼球に○・○四%、 特定危険部位が増える

□BSE感染牛体内の異常プリオンの分布図 ■特定部位 脊髄[26.5%] 眼球[0.04%] 回腸遠位部[3.3%] 小腸40mのうち 最後の2m程度 出典:唐木氏資料から

消費者に *全頭検査

る **田**り、 です。 同じことが当てはまるわけ 政府が発表してい

在は研究も進み、対策の見唐木 はい。ただし、現 直しが必要な時期です。

対策の見

と考えていいわけですね。 別厳しい対策をとっている 日本は世界でも特

今後も、科学的な「安全」では 「安心対策」なのです。しかし 変効果がありました。だから ニックを抑止する上では大っている全頭検査は、初動パ なく、感情的な「安心」を得る 「安全対策」というよりも

多いのです。現在日本が行に、BSEを見逃すことが査には検出限界があるため 広

三叉神経節[2.6%] 背根神経節[3.8%] 月齢を二十カ月以上に引き議論がありますが、検査の検査を続けるべきかどうかために、多大な予算をかけて 神話。が広まった理由のひと 歩として評価できます。 上げることは、見直しの第一 田嶋

つには、 ントをわかりやすく解説しるようですね。本日はポイ に伝わっていないこともあ ていただきありがとうござ 正しい情報が十分

増田 私がひとつ腑に落りないのは、日本で新型やコっこと。 そしてアメリカ市では普通にビーフを食べていいのかな、といず、全頭検査のために税金をず、全頭検査のために税金を以う的に少ないにも関わらくさい おかいとつ腑に落 特異な状況にある 田嶋 一時期に比べてB いるのかという点です。 んし) に考える必要があ 問題が話題にならなく ないかを常に真摯を選び、何を選ばあれ、私たちは何 であれ、農作物で牛肉に限らず、魚 とつの業界が構築されるまは、国際的に見ても特異なは、国際的に見ても特異な 小売価格にも影響が出はじいます。今の状況が続けばが並んでいるともいわれてもって以前と変わらぬ商品ますし、流通業者の犠牲を ますし、流通業者の犠牲をにも大きな損失を与えてい続くことによって日本経済 しかし現実には輸入停止がないために関心が薄れたと定し、特別不便を感じてい定し、特別不便を感じていえいいうことで、価格も安 かれています。

東京大学大学院 経済学研究科教授

伊藤 元重氏

に半年間輸入をストップす となるだけでなく、日本車となるわけです。仮 地ディーラーにとっても死を扱っているアメリカの現を のの 日本車となるだけでなく、日本車となるだけでなく、日本車となるだけでなく、日本車となるだけでなく、日本の自動車メ 本車は不当に安い」といっ八〇年代にアメリカが「日 ツ きのことです。トヨタやニて輸入を止めようとしたと す。 サンの車の輸入を止めて 思い出されるのは、 た、これからは自由に格問題が解決しましると、その後に「価 日九

りと議論されるべきBSE問題はじっくわれてしまいます。 われても、販売網は失売ってください」とい

告

00000000株式会社	○○○○○○○○株式会社	○○○○○○○○株式会社	○○○○○○○○株式会社	○○○○○○○ 株式会社
00000000株式会社	○○○○○○○ 株式会社	○○○○○○○ 株式会社	○○○○○○○○株式会社	○○○○○○○○ 株式会社
00000000株式会社	○○○○○○○ 株式会社	○○○○○○○ 株式会社	○○○○○○○ 株式会社	○○○○○○○ 株式会社